

Manifestó también que obsequiando la Convocatoria expedida en 9 de Noviembre de 1887, se había recibido un trabajo referente á la primera de las cuestiones propuestas que se ocupa del estudio de la patogenia del mal del pinto. De acuerdo con la moción del Sr. Bandera, que pidió no se le diera trámite en esta sesión, el Sr. Presidente dispuso se reservara para dar cuenta el miércoles próximo.

Se levantó la sesión á las ocho y cincuenta minutos de la noche, habiendo asistido los Sres. Altamirano, Bandera, Cordero, Domínguez, Gutiérrez, Icaza, Laso, Lugo, Morales Pereira, Mejía, Núñez, Licéaga, Ortega Reyes, Orvañanos, Ramos, Ruiz Luis E., Río de la Loza, Semeleder, Soriano, Valenzuela, Vargas, Villada y el primer Secretario que suscribe.

NICOLÁS RAMÍREZ DE ARELLANO.

RESEÑA DE LOS TRABAJOS ACADÉMICOS EN EL AÑO DE 1887-88.

SEÑORES:

En cumplimiento de la prescripción reglamentaria voy á ocupar vuestra atención unos momentos haciéndoos la enumeración de los asuntos científicos y económicos que se han tratado en el seno de nuestra Corporación durante el año académico que ha concluido. Si difícil me es desempeñar satisfactoriamente este trabajo por mi incompetencia, en cambio me agrada tener esta oportunidad para demostraros con el examen de los hechos, que vuestro entusiasmo por el adelanto de la ciencia médica y vuestro deseo por el bien de nuestros semejantes, marchan acordes á gigantescos pasos, y forman el sostén de la Academia de Medicina, considerada justamente como la primera Corporación científica de nuestra patria.

Casi todas las secciones de la Academia estuvieron dignamente representadas con trabajos importantes, de los cuales la mayor parte han sido ya publicados en el órgano de nuestra Corporación. El mayor número de ellos se refiere á la Patología, Clínica y Terapéutica quirúrgicas, asunto que ocupó la atención de nuestra Sociedad en varias sesiones.

En la del 5 de Octubre, el Sr. Ruiz leyó un trabajo titulado «Favus curado por la epilación.» El Sr. Altamirano dió lectura en la noche del 19 de Octubre á la observación de «Un caso de talla hipogástrica,» presentó el enfermo á qué

hacia referencia la observación, y examinado por el Sr. Núñez nombrado al efecto y por los socios, pudo apreciarse el buen éxito de la operación. El mismo Sr. Altamirano, en la sesión del 30 de Noviembre, presentó un trabajo sobre «Tratamiento preventivo y curativo de los abscesos mamarios.» El Sr. Parra, deseando encontrar la definición mejor que deba darse de los tumores, entró en algunas consideraciones relativas al caso, en un trabajo que leyó en la sesión del 28 de Diciembre, titulado: «Breves reflexiones sobre la definición de los tumores,» y acepta como la mejor en el actual estado de la ciencia, la de Cornil y Ranvier, por basarse en caracteres tomados de la Clínica y la histología. En la sesión del 11 de Enero el Sr. Chacón leyó un trabajo titulado: «La traqueotomía en los viejos, dificultades y peligros que puede presentar:» en este interesante escrito llama la atención sobre la posibilidad de que la tráquea esté osificada y las dificultades para seccionarla en ese supuesto; con el fin de remediar tal inconveniente, propuso el empleo de un instrumento que aplicó en el caso referido en su escrito: dicho instrumento fué presentado á la Academia. El mismo Sr. Chacón, en la noche del 25 de Abril presentó un instrumento que él llama elevador de la vejiga, y que tiene por objeto mantener reducida la hernia de ese órgano durante la operación de la fistula vésico-vaginal, lo que según sus observaciones «facilita y abrevia el avivamiento y el paso de los hilos que conducen los puntos de sutura.» En esa misma sesión, el Sr. D. Ricardo Vértiz cumplió con la prescripción reglamentaria leyendo un bien escrito artículo sobre «Profilaxis y tratamiento de la catarata secundaria.» El Sr. Presidente, en la sesión del 16 de Mayo, leyó un trabajo extraordinario sobre «Los antisépticos probados por la bacteriología:» en él da á conocer en extracto el resultado de las investigaciones interesantísimas del Dr. Weeks, de Nueva York, por las cuales se puede valorizar el poder de los antisépticos, conociendo el tiempo en que matan los gérmenes en soluciones inocentes para los tejidos orgánicos, cosa que ha servido para perfeccionar el método antiséptico. En la sesión del 23 de Mayo el Sr. Icaza leyó un trabajo extraordinario sobre «Cistitis calculosa,» en el que se refiere la observación de un caso de este género, en que se practicó la litotricia en una sola sesión con éxito satisfactorio, hecho elocuente que contribuye con otros análogos, ya observados, á demostrar la benignidad de la litotricia y su preferencia respecto de la talla, cuando las indicaciones para practicarla están bien precisadas. El Sr. Semeleder, como presidente de la sección 6.^a, á la que se mandó pasar una Memoria del Dr. Martínez Carriedo sobre «Traqueotomía simplificada,» que el autor remitió á la Academia acompañada de un instrumento para practicar dicha operación, presentó su dictamen, que fué leído en la sesión del 23 de Mayo y que termina con la siguiente proposición: «Dense las gracias á su autor por la remisión de dicho trabajo, el cual será publicado en nuestro periódico.» En la misma sesión, el mismo ilustrado compañero, á nombre de la sección de cirugía, leyó el dictamen relativo á la admisión del Dr. D. Eduar-

do Vargas, que obsequiando la convocatoria expedida el 4.º de Febrero había presentado una solicitud y un trabajo para optar la plaza vacante en la referida sección. La parte resolutive del dictamen dice: «Que dicho trabajo titulado: «Algunas consideraciones sobre la importancia que tienen en cirugía las incisiones exploradoras» reúne suficientes méritos para que su autor sea admitido como socio titular de nuestra Corporación:» previos los trámites exigidos por el Reglamento, fué aprobada dicha proposición, siendo desde entonces socio titular de la Academia el estudioso Dr. Vargas. El Sr. Núñez, en cumplimiento de la prescripción reglamentaria, ocupó la atención de la Academia la noche del 30 de Mayo en que presentó un trabajo titulado: «Algunas palabras sobre el diagnóstico, pronóstico y clasificación médico-legal de las heridas penetrantes de vientre;» fundado en la enseñanza de su práctica nosocomial, él cree que las heridas penetrantes simples de vientre, debían considerarse como las que no ponen ni pueden poner en peligro la vida. La importancia del asunto motivó provechosa discusión entre el autor de la Memoria y los Sres. Bandera, Lugo, Ramírez Arellano N. y Licéaga, dominando la idea de que las heridas penetrantes de vientre, aun cuando tengan una terminación feliz en muchos casos por la perfección en el método antiséptico para curarlas, deben ser clasificadas entre las que pueden poner en peligro la vida. El Sr. Presidente, en sesión del 20 de Junio, presentó un trabajo extraordinario en que se ocupa de «la relación que existe entre las enfermedades de los ojos y las de la nariz.» El estudioso Sr. Ramos, á quien tuvimos el gusto de recibir como socio titular le 13 de Febrero, cumplió con su turno de lectura, presentando en la sesión del 18 de Julio un trabajo titulado: «Importancia del examen queratoscópico para el diagnóstico de algunos casos complicados de astigmatismo.»

Entre los socios corresponsales, nuestro sentido compañero el Sr. Villalobos, uno de los más empeñosos y entusiastas por el adelanto de nuestra Corporación, y á quien la muerte nos acaba de arrebatara hace unos cuantos meses, había cumplido como siempre sabía hacerlo, con sus obligaciones de miembro de la Academia, presentando en sesión del 5 de Octubre algunas observaciones clínicas referentes á un caso de talla perineal lateralizada, en un niño de dos años, una resección subperióstica de una parte del maxilar inferior por una caries necrótica en otro niño, un absceso de hígado canalizado y curado en cuatro meses, otro caso semejante curado en dos meses, y otra talla perineal en un joven de diez y siete años. Presentó tres enfermos y tres piezas patológicas referentes á dichas observaciones. Nuestro socio corresponsal en la Habana, el Sr. D. J. Santos Fernández, remitió un trabajo sobre «Exoftalmia por tenonitis reumática» que fué leído en sesión del 14 de Marzo.

El suscrito tuvo el honor de presentar tres observaciones clínicas, la primera en sesión de 12 de Octubre, de un caso de «otitis interna complicada de cerebelitis supurada; terminada por la muerte;» la segunda el 15 de Febrero, de

«*absceso profundo de la fosa iliaca, terminado por la curación,*» y la tercera, y en sesión del 4 de Abril, para cumplir con el turno de lectura, «*sobre un caso de ovarioncia bilateral acompañada de anomalía de desarrollo del útero y la vagina y complicada de enterocele doble:*» al dar cuenta con las últimas á la Academia, fueron presentados los enfermos correspondientes y suscitáronse con tal motivo oportunas reflexiones de algunos de vosotros que sirvieron de mucho para ilustrar mi humilde opinión respecto de esos casos.

Prosiguiendo la enumeración de los trabajos pertenecientes á la sección de Cirugía, debo mencionar las importantes comunicaciones verbales que en varias de las sesiones de nuestra Sociedad fueron escuchadas con grande interés por la importancia de los asuntos de que trataban y las provechosas discusiones á que en muchos casos dieron origen.

Nuestro bien reputado cirujano el Sr. Lavista, dió cuenta de cinco hechos clínicos á cual más importante, ilustrando sus exposiciones orales ya con el sujeto mismo de la observación en unos casos, y en otros con la demostración de las piezas patológicas correspondientes. *En sesión del 23 de Noviembre* presentó un enfermo operado de talla hipogástrica refiriendo su historia y entrando en consideraciones importantes acerca de la naturaleza del cálculo vesical que le había extraído, de las indicaciones de la operación y del manual operatorio. *La noche del 28 de Diciembre* sometió á la consideración de la Academia un caso de curación radical de una hernia inguinal no complicada, en que se vió obligado á emprender la operación por las reiteradas instancias del paciente, que no ignoraba los peligros de aquella; el éxito fué completo: reunido este caso á otro en que haciendo la operación para remediar los accidentes de la estrangulación herniaria, se obtuvo igualmente la curación radical, y además, los datos arrojados por las estadísticas en Francia, y sobre todo en Alemania, por los que se ha demostrado la benignidad de la operación y sus buenos resultados en la inmensa mayoría de casos, cree justificada la tendencia actual de los cirujanos europeos para operar las hernias aun cuando no estén complicadas de algún accidente. *El 11 de Enero* presentó un individuo á quien se vió obligado á hacer la amputación del pene motivada por un cáncer epitelial; en la operación siguió el procedimiento de Thierchs modificado por Gould, con el objeto de extirpar en su totalidad los cuerpos cavernosos ya interesados por el neoplasma y colocar la uretra en situación más ventajosa para la expulsión de la orina, que siguiendo el procedimiento clásico, el éxito fué completo á pesar de que el enfermo estaba bajo el dominio de la caquexia cancerosa. Con este motivo, el Sr. Lavista recuerda también que reina en la cirugía la idea de que se extirpen todos los ganglios infartados vecinos de un neoplasma maligno cuando se intente quitar éste: cree que antes de hacer tal cosa debe saberse si el infarto es flemásico ó degenerativo, y sólo proceder á la extirpación en este último caso. La observación clínica á que vengo haciendo referencia, dió lugar

igualmente á algunas reflexiones sobre si deben ó no conservarse los testiculos á los enfermos á quienes se ha amputado el pene; algunos de los socios creían se debe consultar en el caso los deseos del paciente, otros opinaron por hacer la extirpación. *El 8 de Febrero* comunicó á la Sociedad la observación de un caso desgraciado de fiebre urinosa desarrollada muy rápidamente algunas horas después de practicada la uretrotomía interna en buenas condiciones y terminada fatalmente antes de las cuarenta horas que siguieron á la operación; referida la historia en todos sus detalles, manifestó lo importante que sería precisar las circunstancias en que se desarrolla tan terrible accidente, con el objeto de poner los medios adecuados para prevenirlo. *El 14 de Marzo* hizo la historia de un enfermo afectado de cistitis purulenta con necrobiosis de la mucosa, en el que jamás podía vaciarse la vejiga, ni por los esfuerzos de micción ni por el cateterismo á pesar de los artificios para mantener expedita la permeabilidad de la sonda: conocida la naturaleza de la enfermedad, se decidió á extraer la mucosa desprendida por medio de la talla suprapúbica; mas á pesar de las buenas condiciones de que procuró rodearse en la operación y en las curaciones subsecuentes, el enfermo sucumbió á las complicaciones renales que casi siempre sobrevienen en casos análogos, como lo temió el Sr. Lavista, y lo vió comprobado por medio de la autopsia. Las piezas patológicas relativas á la observación fueron presentadas á la Academia. Por último, en la noche del 4 de Abril el suscrito, á nombre del Sr. Lavista, presentó una enferma operada de ovariectomía izquierda por dicho señor.

El estudioso Sr. Ramos, en sesión del 29 de Febrero, presentó un enfermo operado de catarata, en el que ha podido observar los buenos efectos de los vidrios esfero-cilíndricos para corregir el astigmatismo que suele presentarse después de dicha operación. Además, en el mismo individuo se produjo una catarata secundaria que fué operada por el procedimiento de Galezowsky y cuyos buenos resultados pudieron ser observados por los ilustrados miembros de esta Sociedad. Después de quince días de obligar á un enfermo de astigmatismo hipermetrópico anisométrico á usar alternativamente anteojos en los cuales uno de los vidrios era opaco y el otro tenía una lente que corregía el vicio de refracción, pudo lograr el mismo Sr. Ramos que la visión se efectuara con los dos ojos, y así lo demostró presentando al sujeto de la observación en la sesión del 2 de Mayo.

Nuestro mismo ilustrado compañero, en sesión del 27 de Junio, presentó é hizo la historia de una enferma operada de cancroide en el ángulo interno del ojo izquierdo por medio de la raspa, obteniendo después de una tentativa infructuosa, hace un año, éxito completo: refirió haber visto igual resultado en muchos casos operados por Vidal y Quinquaud, de París, quienes la repiten dos ó más veces para asegurar el buen éxito. Con motivo de esta observación surgió una ligera discusión entre los Sres. Lavista, Ramos y el suscrito, no acep-

tando el primero que la raspa pueda ser aplicable con ventaja sino en los cánceres secos, benignos siempre, y adonde no es indispensable quitar más allá de los tejidos interesados, como sucedería en los casos de epitelomas malignos. En las sesiones del 4 y 11 de Julio tuvimos el gusto de escuchar la interesante observación de un caso de cisticerco del cuerpo vitreo, afección tan rara que difícilmente se encuentra en muchos años de práctica. El enfermo fué presentado por el Sr. Ramos, demostrando por el examen oftalmoscópico la situación, forma y volumen del parásito; hizo algunas consideraciones relativas al diagnóstico, pronóstico y tratamiento, solicitando la opinión de la Academia sobre este último punto, pues no estaba seguro de si debía enuclearse el ojo para evitar la oftalmia simpática, ó se dejaba al paciente en tal estado: después de una ligera discusión entre el autor de la observación, el Sr. Presidente y el Sr. Chacón, se convino en que debería procederse á la enucleación, que fué practicada al siguiente día con buen éxito; el examen anatómico del ojo enfermo demostró en todas sus partes la exactitud del diagnóstico.

Nuestro estimado compañero el Sr. D. Ricardo Vértiz, en sesión del 11 de Abril, presentó un niño de doce años, que á consecuencia de un traumatismo en la mejilla, perdió el conocimiento y más tarde sobrevino la parálisis del motor ocular común y del nervio óptico; los datos obtenidos por el examen oftalmoscópico permiten afirmar que los nervios fueron interesados directamente ya por el instrumento vulnerante ó por alguna esquirla huesosa, resultado del traumatismo. Lo interesante del caso hizo que hubiera una provechosa discusión entre el Sr. Presidente y los Sres. Vértiz y Ramos.

En sesión del 9 de Mayo, el Sr. Chacón refirió la historia de una enferma que tenía un voluminoso sarcoma en el gran labio derecho, extendiéndose hasta el recto en su tercio inferior: operada que fué con no pocas dificultades por la hemorragia y la situación del neoplasma, estuvo á punto de morir agotada por la diarrea que apareció incidentalmente, pasando las materias fecales en contacto con la herida operatoria; pero la eficaz solicitud del entendido cirujano, que hizo practicar lavatorios antisépticos continuados por todo el tiempo necesario, salvó la vida de la paciente y tal vez hasta se haya logrado un buen éxito en la operación.

Nuestro laborioso é instruido compañero Fernando Altamirano, comunicó la noche del 6 de Junio dos casos de entubamiento de la laringe para remediar la sofocación sobrevinida por laringostenosis, en uno, á consecuencia del crup, y en el otro por edema laríngeo; en ambos pudo conseguir el resultado que deseaba.

En la sección de Patología y Clínica médicas, hemos tenido igualmente interesantes trabajos que paso á enumerar: La noche del 9 de Noviembre, la Aca-

demia escuchó con interés el curioso hecho clínico referido por nuestro ilustrado compañero el Sr. Parra, en un escrito que se titula: «un caso de muerte inesperada;» en él recomienda con razón estar alerta cuando un movimiento febril afecte un individuo que tenga recargo grasoso en el corazón, pues no es remoto que venga un síncope mortal, como sucedió al enfermo sujeto de la observación.

Otro caso parecido en cuanto á lo intempestivo de la muerte por otra causa, fué observado por el modesto é inteligente Sr. Olvera, á quien sirvió de asunto para un trabajo que llevaba por título «Accidente temible al practicar la toracentesis;» fué leído en sesión del 16 de Noviembre y seguido de oportunas reflexiones por parte de algunos de los socios.

La noche del 18 de Enero, el Sr. Peñafiel leyó una importante observación sobre trombosis puerperal y sus medios curativos; en ella indicaba la manera con que se puede corregir las consecuencias de la obesidad del corazón empleando la gimnasia y el sulfato de esparteina, medicamento recientemente introducido á nuestro país.

No menos instructiva fué la lectura que el Sr. Caréaga hizo la noche del 25 de Enero sobre un caso de cirrosis atrófica complicada de ascitis, en el que el autor se vió obligado á practicar la paracentesis del abdomen y tuvo la pena de presenciar durante la operación la muerte de la enferma.

En la sesión del 13 de Junio, el Sr. Valenzuela presentó un bien escrito trabajo sobre el tratamiento del reumatismo articular agudo; recomienda que no se abandonen por completo los antiflogísticos, recordando que esta afección terrible es inflamatoria y deja huellas en el corazón que son difícilmente curables.

El Sr. Semeleder, la noche del 27 de Junio, leyó un trabajo titulado «Dedo de resorte;» describe esta afección rara, y recomienda para combatirla, el masage combinado con los baños locales calientes y los movimientos pasivos.

Habiendo notado las dificultades que en algunos casos suelen presentarse para establecer la diferencia entre las fiebres remitentes palustres y las tifoideas, nuestro compañero el Sr. Vargas lo demostró así á esta Sociedad en un trabajo que fué leído por él en cumplimiento de la prescripción reglamentaria, la noche del 25 de Julio, y está ya publicado en el órgano de nuestra Corporación.

El respetable Profesor Carmona y Valle, como presidente de la sección de Patología y Clínica Médicas, presentó el 8 de Febrero el dictamen referente á la provisión de la plaza vacante en dicha sección; la proposición terminal dice: «El Sr. Dr. D. José Ramos ocupará la plaza vacante en la sección de Patología y Clínica médicas;» previos los trámites exigidos por el reglamento, como se ha dicho ya en otro lugar, el Sr. Ramos fué admitido en el seno de nuestra Academia. Su trabajo inaugural se titula: «Breve estudio sobre una forma de falsa corea designada con el nombre de *espasmos rítmicos.*»

Nuestro socio corresponsal en Nueva York, el Dr. D. Ignacio Alvarado, remitió una Memoria sobre «Patogenesis de la fiebre amarilla,» que fué leída en sesión del 19 de Octubre. El Sr. D. J. Santos Fernández, socio corresponsal en la Habana, remitió igualmente un trabajo sobre «Pronóstico de la amaurosis isquémica ó quínica,» cumpliendo con el reglamento: dicho trabajo fué leído la noche del 14 de Diciembre.

Otro de los asuntos que han ocupado más la atención de la Academia, fué la Higiene. De esta rama importantísima de la ciencia médica, varios trabajos se han presentado, ya para cumplir el turno de lecturas ó como trabajos extraordinarios. En la sesión del 26 de Octubre, el Sr. Ruiz, como relator de la Comisión encargada de dictaminar sobre las Memorias presentadas para el premio anual, leyó un dictamen que termina con las cuatro proposiciones siguientes: «1.ª La Memoria señalada «Cartilla que puede servir para remediar la mortalidad de la infancia en México,» no es acreedora al premio. 2.ª Archívese y no se le dé publicidad. 3.ª La Memoria cuyo epigrafe es: «*Felix qui potuit rerum cognoscere causas,*» no es acreedora al premio. 4.ª Archívese y no se publique;» todas fueron aprobadas.

El mismo Sr. Ruiz, en las sesiones del 11 de Abril y 11 de Julio, presentó dos interesantes Memorias, una sobre «Análisis del agua,» y la otra sobre «El aire, vino, pulque, cerveza, chocolate y café;» estos trabajos, unidos al que presentó el 5 de Octubre y de que ya se dió cuenta, demuestran el celo y laboriosidad de este ilustrado compañero.

El Sr. Gómez J. L., cumplió con su turno de lectura, leyendo en sesión del 21 de Diciembre un trabajo titulado: «Un alimento en tela de juicio que puede ser peligroso:» en él llama justamente la atención de la sociedad sobre los continuos peligros á que se exponen las personas que ingieren sangre cruda en las casas de abasto, con el objeto de reconstituir su organismo débil, pues al lado de los materiales que realmente pueden llenar el objeto, se encuentran gérmenes de parásitos que pueden producir consecuencias más ó menos graves.

El Sr. Reyes Agustín, comprendiendo toda la importancia que tiene conocer los peligros para la salud y la vida donde existan, para evitarlos en lo posible, señaló ante la Corporación los que existen en los papeles pintados, por entrar en muchos de ellos el arsénico y otras substancias tóxicas como partes componentes; dicho asunto sirvió de tema á su trabajo de reglamento, presentado la noche del 4 de Julio.

El mismo Sr. Reyes, como presidente de la sección de Higiene, presentó en la sesión del 21 de Diciembre dictamen sobre un trabajo del Dr. J. Abundio Aceves, de Guadalajara, titulado: «Mortalidad de la infancia en México y su corrección;» propuso que pasara al archivo.

El ilustrado Sr. Malanco ocupó la sesión del 22 de Febrero, con la lectura de un bien escrito trabajo titulado: «¿El aire es un elemento especial? utilidad de resolver el problema.» Las ideas originales emitidas por el autor sobre el origen del aire y las consecuencias prácticas que se deducían, hicieron tomar en consideración tan importante asunto, surgiéndose útil discusión entre varios de los socios.

Nuestro bien reputado compañero el Sr. Licéaga, deseoso de comunicar á la Academia todos los conocimientos que pudo adquirir durante su permanencia en Europa, sobre la utilidad de las vacunaciones antirábicas y los que su propia experiencia le ha enseñado sobre el particular, leyó en las sesiones del 18 de Abril, 2 y 30 de Mayo y 13 de Junio, un extenso y concienzudo trabajo sobre tan importante asunto y está ya publicado en la *Gaceta*.

Otro no menos importante, la ventilación de las habitaciones, fué tratado por el entendido Sr. Orvañanos en sesión del 13 de Junio; á su trabajo acompañó algunos modelos de ventiladores.

En la sección de Terapéutica y Farmacología, el Sr. Fénélon, cumpliendo con su turno de lectura, leyó la noche del 9 de Noviembre un trabajo sobre «Consideraciones prácticas médico-quirúrgicas.» El estudioso Sr. Altamirano, en sesión del 14 de Diciembre, hizo la lectura de un trabajo sobre los medicamentos al estado de vapor; al escrito acompañó un aparato que tenía por objeto hacer las fumigaciones.

En sesión del 21 de Marzo el Sr. Villada presentó su lectura de reglamento, que modestamente tituló: «Apuntes acerca de plantas indígenas de la familia de las compuestas empleadas en medicina.» Encarecer la importancia de este trabajo es inútil, pues basta su título y el nombre de su autor para comprenderla.

El Sr. Laso, á nombre de la Comisión nombrada para presentar su dictamen sobre la moción hecha hace dos años, por tres socios, para que se remunerara con doscientos pesos el trabajo del Sr. Altamirano, titulado: «Nuevos apuntes para el estudio del Colorín,» leyó en la sesión del 11 de Julio el dictamen relativo que termina con las siguientes proposiciones: «1.^a De acuerdo con la moción que hicieron á la Academia en sesión del 16 de Diciembre del año anterior, los Sres. Chacón, Segura y Peñafiel, se remunera el trabajo del socio Dr. D. Fernando Altamirano, titulado: «Nuevos apuntes para el estudio del Colorín,» con la cantidad de \$180 á título de estímulo, para que continúe el interesante estudio. 2.^a Imprimase el escrito después que el autor lo hubiese revisado.» Corridos los trámites de estilo, fueron aprobadas ambas proposiciones.

En la sección de Fisiología tenemos que registrar el trabajo de nuestro activo y laborioso Presidente sobre «Un nuevo caso de mericismo» que refirió á la Sociedad en la sesión del 26 de Octubre, así como el de nuestro socio correspondiente en Guanajuato el Sr. Dugès A., titulado: «Santa Teresa. Ligeró estudio sobre el éxtasis,» que fué leído en la noche del 6 de Junio.

Nuestro laborioso compañero el Sr. Ramírez Arellano Nicolás, eligió como asunto para su lectura de reglamento, «la antiseptis de la fiebre puerperal en México;» su trabajo fué presentado en la noche del 29 de Febrero, y las interesantes proposiciones con que termina, puestas al debate á solicitud del autor, recibieron la aprobación de la Academia.

Nuestro distinguido profesor de Obstetricia, el Sr. Rodríguez, se ocupó en un trabajo interesante que fué leído en la sesión del 8 de Febrero, de un caso de anomalía congénita por división, observado en el hospital de Maternidad; á la vez fué presentada la fotografía correspondiente á ese curioso hecho.

Por la sección de Estadística tuvimos el gusto de escuchar en las sesiones del 22 de Febrero y 11 de Abril dos trabajos que sobre «Heridas hechas por mordeduras,» presentó á nuestra Corporación el instruido y laborioso Sr. Soriano.

La sección de Medicina legal estuvo dignamente representada en la noche del 7 de Diciembre, por el inteligente cuanto modesto Sr. Olvera, que en cumplimiento de su turno de lectura, presentó un concienzudo trabajo titulado: «Apuntamientos sobre una cuestión importante: testamentos de tifoideos.»

En la sesión del 18 de Enero, el ilustrado Sr. Parra cumplió con su turno de lectura, presentando un bien escrito trabajo titulado: «Una definición de enfermedad.»

En otro lugar he tenido la honra de dar cuenta del dictamen que recayó á los trabajos que en virtud de la Convocatoria respectiva fueron recibidos en la Academia para la primera de las cuestiones aprobadas en 1885-86 y referente al estudio de la mortalidad de la infancia en México.

Para la primera de las cuestiones aprobadas en el año de 1886 á 87, se ha presentado una Memoria sobre la patogenia del mal del pinto.

Las del año de 1888 á 89, han recibido ya la aprobación de la Academia y son las que siguen:

«1.^a ¿Cuáles son las enfermedades endémicas que se observan en la República Mexicana? precisando sus circunstancias principales.

«2.^a Estudiar la reglamentación actual de la prostitución en México, señalar sus ventajas é inconvenientes é indicar las reformas que sería útil introducir.»

Además de los socios titulares que han ingresado en este año á nuestra Sociedad, el ilustrado Sr. Emilio R. Coni, á propuesta del Sr. Presidente y de los Sres. Ruiz y Soriano, fué nombrado socio corresponsal en Buenos Aires.

La Academia ha tenido que lamentar la muerte de dos miembros corresponsales de los más distinguidos por su honorabilidad y empeño para cumplir con sus deberes: el 8 de Junio falleció en esta Capital el Sr. Villalobos, socio corresponsal en Guanajuato, y el 16 de Julio, el Sr. Profesor en Farmacia D. Manuel C. Jiménez, residente en Toluca.

En cuanto á los asuntos económicos, tengo la satisfacción de consignar que las sesiones se verificaron siempre con regularidad, siendo el promedio de asistencia de los socios de 12 por sesión.

El órgano de nuestra sociedad se publica oportunamente y es remitido á todos los puntos de su destino con la mayor exactitud posible, encomendada como está la administración de la *Gaceta* al infatigable y laborioso Sr. Soriano. Las publicaciones recibidas en canje con nuestro periódico son muy numerosas, y esto demuestra la alta estima en que se tiene á nuestra Corporación.

La Biblioteca, sometida al cuidado de nuestro estimado consocio el Sr. Olvera, ha visto aumentado el número de sus obras, con las siguientes, que le fueron obsequiadas:

Periódico de Medicina y Cirugía práctica, correspondiente al año de 1887, obsequiado por el Dr. Soriano.

Medical Record, segundo semestre de 87 y primero de 88.

Periódico Americano de Obstetricia y enfermedades de mujeres y niños; ambas obras fueron donativos del Sr. Semeleder.

Un ejemplar del núm. 3 de la Estadística general de la República y uno de la gramática de la lengua zapoteca, fueron donados por el Ministerio de Fomento.

Tres ejemplares de tres números de la Revista de Medicina y Cirugía de Mujeres, publicada en París, fueron remitidas por el Sr. San Juan.

Las regiones invisibles del globo y de los espacios celestes.

Y finalmente, el Sr. D. José D. Morales obsequió á la Academia con un cuadro para facilitar las operaciones relativas al análisis en las orinas.

Con el objeto de hacer fácil la consulta de los veinte primeros tomos que van publicados de nuestro periódico, fué nombrado el Sr. Parra para hacer el índice general alfabético de materias y autores, trabajo laboriosísimo que ha sido llevado á cabo satisfactoriamente, y no pasará mucho tiempo sin que tengamos oportunidad de aprovecharnos de sus ventajas.

Tal es, señores, el resumen de vuestras labores durante el año académico de 1887 á 88: con tan imperfecta reseña termina la misión del honroso cargo que vuestra benevolencia me confiara, por lo que tenéis derecho á mi profundo reconocimiento. Esta Honorable Corporación seguirá sin duda marchando á paso rápido por el sendero del progreso en bien de la humanidad y para honra de la patria. Tal es el deseo del último de vuestros consocios.

MIGUEL CORDERO Y GÓMEZ.

DISCURSO DEL SEÑOR PRESIDENTE DE LA ACADEMIA.

SEÑORES:

Uno de nuestros artículos reglamentarios premia la asiduidad del vicepresidente, dándole en el año venidero el primer lugar de nuestra Asociación. Cuando ha dos años vuestro sufragio me favoreció elevándome á la vicepresidencia, me llené de noble orgullo, pues sabíais por mi conducta anterior, que ese voto implicaba la ocupación del puesto envidiable en que hoy os dirijo la palabra.

Fácil y placentera tarea ha sido para mí dirigir los trabajos de esta ilustre Sociedad: dotada de un Reglamento, sazonado fruto de vuestra experiencia y sabiduría, rodeado de consocios llenos de amor y abnegación por la noble ciencia que profesamos; la nave con tal tripulación ha bogado por tranquilo mar sin desviar el rumbo, evitando los escollos, sin que el piloto haya tenido más labor que aplaudir las maniobras de tan expertos tripulantes.